Who, then, is responsible for the Arctic? Is it indigenous peoples and residents of the North, individual nations or the international community? Mechanisms that encourage indigenous peoples' stewardship over the arctic nature and wildlife resources should be explored. Co-management and community based natural resource management should also be encouraged.

New initiatives are being undertaken by the European Commission in cooperation with the EU member states, partner countries (Norway, Iceland and the Russian Federation) and with northern dimension regional bodies: the Arctic Council, the Council of Baltic Sea States, the Barents Euro-Arctic Council and the Nordic Council of Ministers. These new initiatives have crosscutting themes and focus on sustainable development. But if these new initiatives are to be successful the indigenous peoples of the Arctic need to play a key role in the implementation of any new strategies or plans.

\*Arctic Environment: European Perspective - Why Should Europe Care?" is available at: http://reports.eea.eu.int/environmental\_issue \_report\_2004\_38/en/Iss\_38\_Arctic\_web.pdf.

profondeur, ralentissant ainsi le Gulf Stream. Si, en Russie, on détourne des rivières, cela pourrait amplifier le problème, entraînant un climat plus froid en Europe septentrionale et dans le Nord-Ouest de la Russie.

Ajoutons que le changement climatique peut réduire la distribution et l'abondance des espèces du Haut-Arctique. Il est possible qu'il y ait invasion d'espèces étrangères et que la limite des arbres se déplace vers le nord. La surpêche pourrait avoir des conséquences sur les populations de poissons, les oiseaux de mer et les animaux terrestres.

Qui, alors, est responsable de l'Arctique? Les Autochtones et les résidants du Nord, les pays, individuellement, ou la collectivité internationale? Il faudrait étudier et concevoir des mécanismes qui favorisent l'intendance de la nature arctique et de ses ressources fauniques par les Autochtones. Il faudrait également favoriser la cogestion et la gestion communautaire des ressources naturelles.

La Commission européenne amorce de nouvelles initiatives, de concert avec les États membres de l'UE, les pays partenaires (Norvège, Islande et Fédération russe) et avec des organismes régionaux à dimension nordique: le Conseil de l'Arctique, le Conseil des États riverains de la mer Baltique, le Conseil Euroarctique de Barents et le Conseil Nordique des Ministres. Ces nouvelles initiatives ont des thèmes qui se chevauchent et se concentrent sur le développement durable. Par contre, pour que ces nouvelles initiatives connaissent le succès, il faut que les peuples autochtones de l'Arctique jouent un rôle clé dans la mise en œuvre de toute nouvelle stratégie ou de tout nouveau plan.

Le rapport L'environnement de l'Arctique: point de vue de l'Europe pourquoi l'Europe devrait-elle s'en soucier? est disponible au site Web suivant: http://reports.eea.eu.int/environmental\_issue\_report\_2004\_38/ en/Iss\_38\_Arctic\_web.pdf.